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Caixa reduz taxas de juros 
para empréstimo imobiliário

Expectativa é de criar mais demanda para o setor da construção civil, com geração de empregos

CASA PRÓPRIA

Reprodução

Indignado com denúncia, o presidente Jair Bolsonaro fez duras criticas à Rede Globo e ao governador do Rio

Caso Marielle: 
MP afirma que 
porteiro mente

 nacIonal\PáG. 6 

O depoimento de um porteiro do 
condomínio onde mora o presidente 
Jair Bolsonaro, na Barra da Tijuca, foi 
desmentido ontem pelo Ministério Público, 
que viu contradições em relação às provas 
periciais. Segundo o MP, quem autorizou a 

entrada de Élcio de Queiroz no condomínio 
foi  Ronnie Lessa. Os dois são suspeitos 
de matar a vereadora Marielle Franco e 
o motorista Anderson Gomes. Bolsonaro 
reagiu com indignação ao suposto 
envolvimento de seu nome no crime.

nacIonal\PáG. 6

Denúncia envolvendo presidente Jair Bolsonaro na 
morte de vereadora é rechaçada por promotora

Taxistas defendem aplicativo único 
Categoria apresenta reivindicações à Prefeitura de Niterói e cobra fiscalização de transporte de passageiros

cIDaDES\PáG. 3 

Casal Garotinho 
recorre contra 
novas prisões

cIDaDES\PáG. 5

Segurança é 
reforçada na 
Baixada

cIDaDES\PáG. 4

Ação integrada 
reduz roubos 
de cargas 

cIDaDES\PáG. 4

ESPORTES

Alexandre Vidal / Flamengo

Jorge Jesus faz as contas para garantir título brasileiro antes do embate contra o River Plate pela libertadores da américa

Com uma boa vantagem para 
o segundo colocado, o líder 
Flamengo já faz da matemática 
sua maior aliada nesta 
reta final do Campeonato 
Brasileiro. O objetivo da 
equipe que encara o Goiás, 
hoje, às 20h, no Serra Dourada, 
pela 29ª rodada do torneio, é 
erguer a taça nacional antes da 
decisão pela Libertadores. 

Vitor Silva / Botafogo

Botafogo mira 
subir na tabela 
contra a Raposa

ESPoRTES\PáG. 8

Valentim tenta embalar no Glorioso

Flamengo já faz as contas pelo Hepta
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FILIADO A

Carta do leitor

Sem salário na saúde
Vergonha essa situação do Pronto Socorro Central de 
São Gonçalo. O povo trabalha, mas não recebe o salário 
e nem a passagem. Eles têm famílias, casa para sustentar 
e comida para comprar...
Rosimar Moraes

Assaltos em série
Um verdadeiro inferno esses assaltos a ônibus da linha 
que sai de Santa Rosa, em Niterói, para o Rio! Foram três 
casos em uma só semana, e este ano esse mesmo ônibus 
já foi sequestrado e levado para uma comunidade da 
Mangueira... É um banquete para os assaltantes, pois 
para que abordar alguém na rua, se só no coletivo já vão 
20 aparelhos de uma vez... a empresa precisa mandar 
as imagens da câmera para a delegacia.
Hellen Aranda
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Secretário de 
Japeri é preso
Policiais da 63ª DP, em Japeri, 
prenderam, na quarta-feira 
(30), Vinícius de Oliveira Araújo, 
secretário municipal de Ur-
banismo, suspeito de praticar 
crime de peculato (desvio de 
dinheiro) e captação ilícita de 
votos ou corrupção eleitoral. 
Os agentes compareceram à 
Secretaria de Urbanismo, na 
Estrada Ary Sckiavo, 1.992, na 
Prefeitura de Japeri, e na resi-
dência de Araújo, na Rua Aluísio 
Kelly, onde inicialmente ele não 
foi encontrado. Após novas dili-
gências, os policiais localizaram 
o acusado na secretaria, onde 
foi cumprido o mandado de pri-
são, expedido pela Vara Única 
da Comarca de Japeri. Vinícius 
foi encaminhado à unidade po-
licial para os procedimentos de 
praxe e, em seguida, conduzido 
ao sistema prisional.

Ação correta em desastres ambientais

Passados 60 dias do sur-
gimento das primeiras 
manchas de óleo no li-
toral do Nordeste, o de-
putado federal Christino 

Douglas Costa

Áureo (PP-RJ), que presi-
de a Frente Parlamentar 
para o Desenvolvimento 
Sustentável do Petróleo 
e Energias Renováveis, 
defendeu, em plenário, a 
implantação correta de 
planos de contingência 
neste tipo de acidentes. 
“Nós temos profissionais 
gabaritados para l idar 
com o assunto [...] Temos 
um plano bem feito, mas 
que não foi acionado da 
forma devida e nem pos-
sui dotação orçamentária 
que garanta uma ação rá-
pida em casos como esse”, 
disparou.

UFF vai fechar para manutenção
Os recentes problemas 

financeiros provocados pelo 
contingenciamento de verbas 
do Governo Federal na Uni-
versidade Federal Fluminense 
(UFF), que possui maior parte 
de seus campi e unidades 
administrativas em Niterói, 
ainda provocam efeitos na 
instituição de ensino. Ape-
sar da resolução de Brasília, 
que “descongelou” parte das 
verbas para as universidades, 
a UFF anunciou, na quarta 
(30), que terá de parar todas 
as suas atividades no período 
de 23 de dezembro deste ano 
a 3 de janeiro de 2020.

A medida é necessária, 

Divulgação

A Reitoria da UFF, em Icaraí, Niterói: universidade vai parar no final de ano

Dauaire retira 
projeto de pauta
O deputado estadual Bruno 
Dauaire (PSC), presidente da 
Comissão de Servidores Públi-
cos da Alerj, afirmou na quarta 
(30), durante audiência pública 
da comissão, que suspenderá 
a tramitação de um Projeto 
de Decreto Legislativo de sua 
autoria que cortaria os efeitos 
do Regulamento Disciplinar 
da Polícia Militar (RDPM) e do 
Corpo de Bombeiros. Hoje, as 
corporações estão subordina-
das a um regimento criado em 
1983, por meio de um decreto 
do Poder Executivo. A justifica-
tiva para a decisão de Dauaire, 
segundo o próprio, é de não 
prejudicar as forças já que, se 
fosse aprovado, as instituições 
teriam o prazo de 90 dias para 
formular um novo regimento, 
o que deixaria as mesmas sem 
amparo legal durante três 
meses. O coronel da PMERJ, 
Luciano Carvalho, que partici-
pou da audiência, afirmou que 
um novo regulamento deve 
ser produzido no prazo de seis 
meses e enviado para a Casa 
Legislativa.

segundo carta div ulgada 
pela instituição, porque um 
laudo técnico da Superinten-
dência de Arquitetura, Enge-

nharia e Patrimônio (SAEP) 
aponta situação de r isco 
iminente de queda de árvo-
res nos fundos da Reitoria, 

no bairro de Icaraí, devido a 
infestação de cupins. Ainda 
segundo o documento, por 
conta da fa lta de verbas, 
não foi possível “realizar as 
operações de manutenção 
das edificações e controle 
de pragas” integralmente 
durante este ano.

O período, tradicional-
mente, corresponde ao de 
recesso letivo. Entretanto, a 
universidade sempre seguiu 
funcionando para atendi-
mentos administrativos e 
outras atividades. Desta vez, 
no entanto, no período, to-
dos os Campi da UFF estarão 
fechados para manutenção. 

Livros como 
aliados sociais

Niterói quer atrair 
mais investidores

O Degase, em parceria com a 
Secretaria Estadual de Edu-
cação (Seeduc) e Secretaria 
Estadual de Cultura e Econo-
mia Criativa (Secec), inaugura 
nesta quinta (31) um espaço 
dedicado à leitura em unida-
des socioeducativas para o 
regime de semiliberdade no 
Cense São Gonçalo, que hoje 
conta com 38 adolescentes. O 
departamento dá continuida-
de ao projeto pioneiro “Salas 
de Leitura”, que agora atinge 
o número de 12 salas em fun-
cionamento. 

Os locais são ambientes 
educativos e de convivência 
que buscam revelar a impor-
tância da leitura aos socioedu-
candos, sendo envolvidos na 
implementação das mesmas 
diversos profissionais como 
pedagogos, bibliotecárias, pro-
fessores e socioeducadores. 

Para o diretor do Degase, 
Márcio de Almeida Rocha, a in-
tenção é transformar a leitura 
em elementos de mudança na 
vida dos adolescentes. “Nosso 
objetivo é promover, planejar, 
organizar ações que favoreçam 
aos adolescentes o acesso à 
leitura, que levem a esses ado-
lescentes a reflexão e ao conhe-
cimento para ressignificar suas 
histórias”, declarou. 

A Prefeitura de Niterói se 
reuniu, nesta quarta (29), 
com os principais nomes da 
indústria de petróleo e gás em 
uma câmara técnica que será 
realizada na Offshore Techno-
logy Conference (OTC) Brasil 
2019, que acontece no Centro 
de Convenções SulAmérica. 
Representantes da Secreta-
ria Municipal de Fazenda 
estarão presentes com o ob-
jetivo de atrair investidores 
para o município e colocar 
em discussão propostas que 
possibilitem a revitalização 
da cadeia de Oleo & Gás e do 
Polo Marítimo.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Aline Barros, Thiaguinho, Claudia Leitte e Maiara e Maraísa são algumas atrações

Quatro dias de festa na 28ª 
edição da Expo Araruama

Começa hoje a 28ª edição da 
Expo Araruama, no Parque 
de Exposições Manoel Mari-
nho Leão. 

Com o objetivo de fo-
mentar a agricultura e o 
desenvolvimento econômico 
do município, a organização 
preparou uma programação 
repleta de atrações musicais 
durante os quatro dias de 
evento. Sobem ao palco prin-
cipal Aline Barros, Thiagui-
nho, Claudia Leitte e a dupla 
sertaneja Maiara e Maraísa.

A Expo Araruama é con-
siderada um dos maiores 
eventos agropecuários de 
toda a Região dos Lagos 
e deve atrair cerca de 300 
mil pessoas durante os dias 
de festa, para visitarem os 
animais e prestigiarem as 
atividades agropecuárias 
que acontecem durante todo 
o dia.  

Para abrir a edição de 
2019, a cantora gospel Aline 
Barros vai apresentar ao pú-
blico seus maiores sucessos. 
Na sexta é a vez do pagodeiro 
Thiaguinho, no sábado a 
cantora Claudia Leitte, e no 
domingo, a dupla Maiara e 
Maraisa.

Reprodução/Instagram 

Aline Barros faz o show de abertura no Parque de Exposições

PROGRAMAÇÃO
31 de outubro a 3 de novembro - Expo Araruama 
Até 31 de outubro - Festival Quatro Estações - Nova Friburgo 
Até 1º de novembro - 5ª Edição da Festa Literária de Maricá
1º a 3 de novembro - Petrópolis Beer Festival 
2 a 9 de novembro - 3ª Mostra Sesc de Cinema - Paraty 
Até 3 de novembro - Festival de Sabores da Bossa Nova - Petrópolis 
4 a 8 de novembro - Semana Musical - Itaboraí 
8 de novembro - 2º Friburgo Rock Festival
6  a 17 de novembro - 9ª edição do Petrópolis Gourmet
9 de novembro -  2° Encontro de Mulheres na Roda de Samba - Maricá
9 de novembro - Samba Dilá Na Fazenda Itaocaia - Maricá 
Até 10 de novembro - 17ª Temporada da Truta - Visconde de Mauá

Ministra recebe Medalha Tiradentes

A ministra da Mulher, Família 
e Direitos Humanos, Damares 
Alves, recebeu nesta quarta 
(30) a Medalha Tiradentes, 
maior honraria concedida pela 
Alerj. A homenagem foi pro-
posta pelos deputados Rosane 
Félix (PSD) e Rodrigo Amorim 

Rafael Wallace/Alerj

(PSL). “Fiquei surpresa quan-
do soube que receberia essa 
homenagem, nesse estado 
que amo tanto, me sinto feliz e 
honrada. É o reconhecimento 
que nós estamos no caminho 
certo, cuidando das pessoas e 
da nação”, afirmou a ministra.

Panorama RJPanorama RJ

O Espaço Cultral Zani-
ne, em Búzios, recebe 
a exposição “Por uma 
Educação Integral”, um  
trabalho desenvolvido 
pelos alunos da educa-
ção integral do muni-
cípio. A mostra traz o 
conhecimento, expe-
riência e vivência dos 
estudantes das unidades 
escolares transformado 
em arte e cultura, com 
o objetivo de mostrar o 
olhar dos atores sociais 
de uma forma diferente. 
O público pode conferir 
as obras até o dia 25 de 
novembro.

Exposição 
em Búzios

Segue, até amanhã, a 
5ª edição da Festa Li-
terária de Maricá, na 
Praça Orlando de Bar-
ros Pimentel. Com uma 
programação variada 
e oferta de livros de 33 
editoras diferentes, a 
Flim faz parte do calen-
dário literário brasileiro. 
Quem marca presença 
na festa de hoje é a atriz 
e escritora Letícia Braga, 
de 14 anos, que interpre-
ta a Sol da série infantil 
“Detetives do Prédio 
Azul” (D.P.A.).

Festa literária 
em Maricá

Iniciativa reconhecida
O programa Startup Rio, 
vinculado à Secretaria de 
Estado de Ciência, Tecno-
logia e Inovação (SECTI), 
está concor rendo ent re 
as 10 melhores acelera-
doras do país no “Startup 
Awa rds”, considerado o 
Oscar do segmento no Bra-
sil. Para Paulo Espanha, 

coordenador da iniciati-
va, a metodologia poderá 
colocar o estado no mapa 
da inovação. “Estamos no 
ca min ho pa ra a lca nça r 
resultados cada vez mais 
objetivos e concretos, colo-
cando o nosso estado como 
um dos mais inovadores do 
país”, disse. 

Educar é acolher
A Iniciativa Jardim São João, 
primeira unidade de ensino 
da pedagogia Waldorf, em 
Niterói, realiza um evento de 
acolhida nesta quinta-feira 
(31) para pais interessados em 
conhecer a metodologia de 
ensino de origem alemã, que 
vem ganhando espaço em 
diversas cidades do Brasil. A 

escola, sem fins lucrativos, va-
loriza o livre brincar infantil e 
a alimentação natural, sendo 
gerida pelas próprias famílias 
dos alunos. Os interessados 
podem comparecer na Rua 
Raul Pompeia, 45, no Bairro 
de Fátima, às 17h (educação 
infantil) e 18h (ensino funda-
mental).  
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Niterói e
SG vão ficar 
sem água 
por 24h 
Moradores de Niterói, São 
Gonçalo e mais três muni-
cípios do Rio vão ficar sem 
abastecimento de água 
durante 24h, a partir desta 
quinta-feira (31). A medida 
é por conta da manutenção 
preventiva anual no Siste-
ma Imunana-Laranjal, que 
será realizada pela Cedae.

A intervenção é parte do 
planejamento operacional 
da companhia, visando 
preparar o sistema para o 
verão, período do ano em 
que há maior consumo de 
água. Para realizar o servi-
ço, que será iniciado às 6h 
e deve ser concluído até às 
6h de sexta-feira (1º/11), 
será necessário interrom-
per a produção de água 
por 24 horas. Moradores de 
Magé, São Gonçalo, Niterói, 
Ilha de Paquetá, parte de 
Maricá, Porto das Caixas 
e Manilha, em Itaboraí, 
devem economizar água, 
adiando tarefas que não 
sejam urgentes.

Durante a paralisação, 
técnicos da companhia 
farão vistoria minucio-
sa nos sistemas elétricos, 
reservatórios e canais de 
água filtrada da estação de 
tratamento e nas adutoras 
e elevatórias que compõem 
o sistema. A companhia 
montou esquema especial 
para atender serviços es-
senciais, como hospitais, 
com carros-pipa durante a 
manutenção.

O sistema entrará em 
operação imediatamen-
te após a conclusão dos 
serviços, mas o abasteci-
mento em alguns pontos 
pode levar até 72 horas 
para normalizar. Imóveis 
que disponham de sistema 
interno de reserva (cister-
na e/ou caixa d’água) não 
deverão ter problemas de 
abastecimento.

Procurada, a Águas de 
Niterói informou que o 
abastecimento de água na 
cidade será interrompido 
para manutenção preventi-
va no Sistema Imunana-La-
ranjal. A concessionária so-
licita que os clientes usem a 
água de forma consciente.

Categoria também pediu a permissão da prefeitura para a transferência de autonomias

Prefeitura e taxistas discutem app
O prefeito Rodrigo Neves rece-
beu em seu gabinete, no final 
da manhã de ontem, uma co-
missão de representantes dos 
taxistas que apresentou reivin-
dicações da categoria, como a 
criação de um aplicativo único 
para os táxis da cidade.

“Os taxistas são uma ca-
tegoria importante e prestam 
um grande serviço à nossa 
cidade. Nós ouvimos suas rei-
vindicações e estamos abertos 
ao diálogo”, disse o prefeito.

Rodrigo Neves apresentou 
ao grupo os avanços na mobi-
lidade da cidade promovidos 
pela administração munici-
pal nos últimos anos, como a 
conclusão das obras do mer-
gulhão Ângela Fernandes, no 
Centro, a construção do túnel 
Charitas-Cafubá, da Transo-
ceânica e do mergulhão da 
Praça Renascença. O prefeito 
adiantou ainda aos taxistas 
algumas intervenções que se-
rão feitas nos próximos anos 
dentro do pacote de obras de 
mobilidade que será lançado 
no mês que vem.

O secretário geral do Sin-
dicato dos Taxistas de Niterói, 
Rodrigo Lopes Consendey, 
entregou ao prefeito uma pau-
ta com quatro reivindicações: 

permissão da prefeitura para a 
transferência de autonomias, a 
entrega das autonomias desa-
tivadas aos motoristas auxilia-
res, o aumento da fiscalização 
do transporte de passageiros 
e escolares e a adoção de um 
aplicativo único para os taxis-
tas da cidade.

“Hoje cada cooperativa tem 
seu aplicativo e eles acabam 
concorrendo entre si. Que-
remos a ajuda da prefeitura 
para que ela crie um aplicativo 
único, que possa ser usado por 
todos os taxistas da cidade”, 
defendeu Rodrigo Lopes.

O prefeito determinou que 
um grupo de trabalho, forma-
do por representantes da pre-
feitura e dos taxistas, discuta as 
solicitações. O grupo também 
definirá como será o funcio-
namento do novo aplicativo.

Também participaram 
da reunião os secretários 
m u n i c i p a i s  Co m t e  Bi t -
tencourt (Governo), Axel 
Grael  (Seplag),  Giovana 
Victer (Fazenda) e Renato 
Barandier (Urbanismo e 
Mobilidade). O presidente 
da NitTrans, Paulo Afonso 
Cunha, e o deputado esta-
dual Paulo Bagueira acom-
panharam o encontro.

 Marcelo Feitosa

Taxistas defendem a criação de um aplicativo único para solicitação do transporte na cidade de Niterói

Saúde do Rio com 
107 vagas até hoje
As inscrições do concurso 
para a Secretaria Municipal 
de Saúde do Rio de Janeiro 
(SMS-Rio) estão abertas até 
hoje. Ao todo são oferecidas 
107 vagas em diversas espe-
cialidades, distribuídas entre 
regulares, para negros, índios 
e portadores de deficiência.

O concurso tem chances 
de nível superior de escolari-
dade para área de Medicina e 
especialidade em: Anestesio-
logia; Obstetrícia; Pediatria 
(sala de parto); Intensivista 
Adulto e Infantil; Neurologia 
(Eletrofisiologia - EEG); Clí-
nico; Oftalmologia (retina); 
Infectologia; Cardiologia 
(unidade coronariana); Neu-
rocirurgia; Cirurgia vascular; 

ou Nefrologia.
A remuneração dos pro-

fissionais contratados pode 
chegar até R$ 7.918,03 sendo 
o salário-base de R$ 2.323,49 
para todas as funções. Além 
desses ganhos, os médicos 
também receberão uma gra-
tificação de insalubridade na 
quantia de R$ 464,69.

De acordo com o edital, 
a divulgação do resultado 
preliminar da etapa está 
agendada para o dia 8 de 
novembro.

Para realizar a inscrição, 
os interessados devem levar 
as documentações necessá-
rias até a Rua Afonso Caval-
canti, 455, sala 601, na Ci-
dade Nova, Rio de Janeiro.

Trabalhadores de SG aguardam reunião com o MPT na segunda-feira

Pronto Socorro: funcionários 
seguem com atrasos salariais
Cerca de 400 funcionários 
do Pronto Socorro Central 
de São Gonça lo - entre 
médicos, enfermeiros e 
administrativos - seguem 
com salários atrasados e 
apreensivos sobre a qui-
tação dos vencimentos. 
Eles aguardam que o caso 
seja resolvido na próxima 
segunda-feira (4), quando 
acontece mais uma nova 
reunião entre o Ministério 
Público do Trabalho (MPT) 
e a prefeitura.

Os funcionários estão 
com os salários de agosto e 
setembro atrasados, assim 

como o INSS e o FGTS, que 
não foram depositados in-
tegralmente pelo Instituto 
de Desenvolvimento Edu-
cacional, Social, da Saúde 
e Profissional (Idesp), que 
gerenciava a unidade. Para 
que os serviços não fossem 
paralisados, a nova OS - que 
assumiu em caráter de ur-
gência, a Insaúde -  pagou 
o transporte dos funcio-
nários. 

Em nota, a prefeitura 
afirmou que o repasse do 
mês de outubro não foi 
pago ao Idesp, em razão 
da rescisão unilateral do 

contrato, pois a prestação 
de contas não teria sido 
aprovada.

“Com relação à ameaça 
de greve, a Fundação Muni-
cipal de Saúde informa que 
a unidade não terá desas-
sistência dos serviços e que 
já pagou ao Idesp. A mesma 
deve repassar aos funcio-
nários como pagamento”, 
diz nota da prefeitura. 

O Idesp, no entanto, não 
teria concordado com a pro-
posta. Procurados, a empre-
sa e o MPT não responderam 
sobre o andamento do acor-
do. (Carolina Ribeiro).
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Seus Direitos na

Justiça

Direito à educação: 
da exclusão à 

inclusão social
Dr. Guaraci de Campos Vianna

O Direito Fundamental 
à educação é complexo 
e pode envolver diversos 
problemas, tais como o 
acesso ao ensino funda-
mental e médio, o ensino 
gratuito e de qualidade, 
o reajuste abusivo das 
mensalidades escolares, 
no caso de instituições 
privadas, o direito dos 
presos a à remição da pena 
pelo estudo, as cotas nas 
universidades por critérios 
étnico-racial ou advindos 
do ensino público.

O direito fundamental 
à educação não é apenas 
o acesso, a frequência e 
permanência na escola. 
É preciso que seja propi-
ciado uma educação de 
qualidade. A Lei de Dire-
trizes e Bases da Educação 
(Lei 9394/96) e também o 
artigo 205 da Constituição 
Federal estabelecem que 
a educação é dever da 
família e do Estado, mas 
deve ser inspirada nos 
princípios de Liberdade e 
nos ideais de solidarieda-
de humana, e tem como 
finalidades precípuas o 
pleno desenvolvimento 
do educando, seu preparo 
para o exercício da cida-
dania e sua qualificação 
para o trabalho. Tudo isso 
significa educação de qua-
lidade.

O Brasil perdeu uma 
década ou mais partindo 
da equivocada noção de 
que educação de quali-
dade significa apenas o 
exercício de uma cidada-
nia participativa, ou seja, 
envolvimento em movi-
mentos sociais, participa-
ção política, o que acaba 
passando a ideia de que a 
escola tem que ter partido, 
ou que, antagonicamente, 
não pode ter partido. 

Nada mais nocivo a 
formação do jovem. A es-
cola precisa cumprir o seu 
papel, que, como vimos, 
outro não é senão o de 
desenvolver o educando, 
preparar para o exercício 
da cidadania e qualificá-lo 
para o trabalho. 

Para tanto, as creches, 
pré-escolas e as escolas 
de ensino fundamental, 
mas do que cuidarem da 
alfabetização dos alunos, 
(e o Brasil, neste campo 
tem mostrado muita com-
petência, vem reduzindo 
as taxas de analfabetis-
mo, não obstante ainda 
sermos, dentre 150 países 
pesquisados, segundo re-
latório da ONU divulgado 
em 2014, o 8º país com 
maior nível de analfabetos 
adultos) devem assumir a 
função de propiciar uma 
educação de qualidade 
com condições essenciais 
para a formação adequada 
do aluno. 

Destarte, o aluno da 
educação básica deve ter 
domínio da linguagem, da 
escrita, do conhecimento 
da história e das ciências 
humanas e da natureza 
(biologia, física, química) 
sem falar da matemática. 
O exercício pleno da cida-
dania depende de forma-
ção, instrução e acesso aos 
conhecimentos básicos.

Entretanto, políticas 
equivocadas como a de 
não reprovação ou a apro-
vação sem mérito, produ-

zem estudantes desqua-
lificados ou mal qualifi-
cados que não sabem ler, 
escrever e tampouco são 
capazes de mensurar a 
importância da matemáti-
ca e das ciências para sua 
qualificação futura. 

Felizmente isso não 
ocorre em todas as es-
colas, mas o Brasil ainda 
deixa muito a desejar no 
cenário mundial.

Somos a 8ª maior eco-
nomia do mundo, mas em 
2014, a OCDE (Organiza-
ção para a Cooperação e 
Desenvolvimento Econô-
mico) divulgou o resultado 
do Pisa (Programa Inter-
nacional para Avaliação 
de Alunos). Foram avalia-
dos 85 mil estudantes de 
15 anos em 44 países do 
mundo. O Brasil ficou na 
vergonhosa 38ª posição, 
em um ranking liderado 
por Singapura, Coreia do 
Sul e Japão. Só para se ter 
uma pequena amostra, o 
relatório OCDE mostrou 
que apenas 2% dos alunos 
brasileiros conseguiram 
resolver problemas de ma-
temática mais complexos.

Realmente a efetivida-
de do direito à educação é 
um desafio a ser superado 
no Brasil.

Precisamos entender 
que qualificar o aluno para 
o exercício de uma cida-
dania participativa não é 
induzi-lo a uma ideologia 
contra ou a favor de um 
governo, ou de uma cor-
rente de pensamento so-
cial. Longe disso. É preciso 
primeiro fazer com que o 
aluno seja qualificado na 
escrita, na história, nas 
ciências, na matemáti-
ca, para depois receber 
a noção exata do que é 
cidadania, que é muito 
mais do que fazer parte de 
manifestações, vandalis-
mos, participar de eleições 
de reitorias...; pode ser 
tudo isso, exercido de uma 
forma completamente 
diferente, e muito mais. O 
aluno precisa, por exem-
plo, compreender o fun-
cionamento dos conselhos 
de direitos, frequentar 
audiências públicas, par-
ticipar da formulação dos 
orçamentos e políticas pú-
blicas, acessar portais de 
transparência e usar a Lei 
de acesso às informações 
(Lei 12527/2011) e não 
estar presente em algum 
lugar sem saber o que de 
fato está fazendo ali. Sair 
da alienação (exclusão) 
para o conhecimento (in-
clusão).     

Envie e-mail com suas dúvidas, opiniões
e sugestões para a coluna. Participe! 
seusdireitos@ofluminense.com.br

Dr. Guaraci de Campos Vianna é 

desembargador do Tribunal de Jus-

tiça do Estado do Rio de Janeiro

Comércio 
fechado na 
Comunidade 
da Viúva
O comércio na Comunidade da 
Viúva, no Apollo, em São Gon-
çalo, amanheceu fechado nes-
ta quarta-feira (30). A ordem 
teria partido do trafico local 
em um áudio transmitido via 
WhatsApp, no qual um suposto 
chefe da organização crimino-
sa faz diversas ameaças.

O motivo seria a morte de 
quatro suspeitos, na tarde de 
terça-feira (29), durante con-
fronto com policiais do 7° BPM 
(Alcântara). Naquele momen-
to, os agentes realizavam ope-
ração na localidade a fim de 
reprimir a prática criminosa.

Na mensagem, o suposto 
líder do trafico afirma que 
“eu quero tudo fechado 7h 
nessa p**. Ele ainda ameaça 
os lojistas. A Polícia Militar 
informou, por meio de nota, 
que, até o momento o 7º BPM 
(Alcântara) não tem informa-
ções sobre o fechamento do 
comércio em Apollo.

Família foi feita refém em casa durante assalto. Bandidos foram presos

Bebê fica sob a mira de 
criminosos em Piratininga

Um bebê de 1 ano e 3 meses 
ficou sob a mira de crimino-
sos, na noite de terça-feira 
(29), durante um assalto a 
residência em Piratininga, 
Região Oceânica de Niterói. 
Três suspeitos que partici-
param da ação, e fizeram 
toda a família refém, aca-
baram presos.

O pai da criança ha-
via saído para ir a um local 
próximo de casa e acabou 
deixando o portão destran-
cado. Os bandidos aprovei-
taram para entrar no imóvel, 
que fica na Rua Emanuel 
Pereira Neves Filho, próximo 
à Praia de Piratininga.

Na residência estavam 
o bebê, a mãe e mais uma 
mulher, que não teve iden-
tidade revelada. Ao retornar 
para a casa, o pai também 
foi feito refém. Eles vive-
ram momentos de terror 

em poder dos criminosos, 
sendo que um deles estava 
armado com um revólver e 
chegou a apontá-lo para a 
cabeça da criança.

Segundo relatos, o ban-
do agiu de forma violenta, 
ameaçando os reféns. O cri-
minoso que estava armado 
conduziu o pai do bebê ao 
quarto do casal em busca de 
bens de valor. A vítima reagiu 
e entrou em luta corporal 
com o assaltante, fazendo 
com que o revólver dispa-
rasse, sem atingir ninguém.

Os comparsas que esta-
vam com os outros mem-
bros da família na sala se 
assustaram e foram ver o que 
estava acontecendo. Nesse 
momento, a mãe aprovei-
tou para fugir, carregando o 
bebê, acompanhada da ou-
tra refém. Elas correram pela 
rua em busca de socorro e 

foram acolhidas por vizinhos 
que chamaram a polícia.

Debaixo da cama - Ao 
perceber a movimentação, 
os três assaltantes tentaram 
fugir pulando o muro, se 
escondendo em uma casa 
ao lado, que se encontrava 
vazia naquele momento. Po-
liciais militares do 12º BPM 
(Niterói), após chegarem ao 
local, fizeram buscas e en-
contraram o trio escondido 
embaixo de uma cama.

Dois foram presos em fla-
grante e um menor apreen-
dido. Com eles, foram en-
contrados um revólver cali-
bre 38, munições, um cordão 
de ouro e três celulares. 
Nenhuma das vítimas ficou 
ferida. O caso foi registrado 
na 76ª DP (Centro) como 
tentativa de latrocínio e a 
investigação será conduzida 
pela 81ª DP (Itaipu).

Unidade de Austin, em Nova Iguaçu, é a 15ª a ser instalada pelo Governo do RJ

Programa Segurança Presente 
inaugura 2ª base na Baixada 
O Governo do Estado do Rio 
de Janeiro inaugurou, na 
quarta-feira (30), a segunda 
base da Operação Segu-
rança Presente na Baixada 
Fluminense. A unidade de 
polícia de proximidade e 
atendimento social foi ins-
talada na praça de Austin, 
em Nova Iguaçu, município 
que já conta com a estrutura 
do programa no Centro. Esta 
é a 15ª unidade inaugurada 
do Segurança Presente, que 
é coordenado pela Secreta-
ria de Governo e Relações 
Institucionais. O governador 
Wilson Witzel e o vice-gover-
nador Cláudio Castro parti-
ciparam do evento.

“Temos hoje aqui ho-
mens e mulheres compro-
metidos com o futuro do 
nosso estado. Vamos fazer 
o estado voltar a ser uma 
terra de esperança, o Rio de 
Janeiro já está neste cami-
nho. O programa Segurança 
Presente é mais um exemplo 
de iniciativa que oferece 
dignidade ao povo”, afirmou 
o governador.

Em Austin, a operação 
funcionará diariamente, 
das 8h às 20h, e atuará nas 
principais ruas do bairro, 
com 72 agentes fixos, entre 
policiais militares e agentes 
civis egressos das Forças 
Armadas, e três assistentes 
sociais que farão atendi-
mentos na base. Além disso, 

todos os dias serão ofereci-
das 33 vagas para policiais 
militares que queiram tra-
balhar na folga.

“Este programa demons-
tra a plena preocupação 
do Governo do Estado com 
a segurança pública, não 
apenas na capital, não ape-
nas nos centros comerciais, 

mas também em locais na 
Baixada e Zona Oeste”, dis-
se o secretário de Governo 
e Relações Institucionais, 
Cleiton Rodrigues.

A operação tem como 
objetivo promover ações 
visando criar um ambiente 
seguro, além de realizar 
atendimento social, como o 
acolhimento de moradores 
em situação de rua.

O programa Seguran-
ça Presente já funciona na 
Lapa, no Centro, no Aterro 
do Flamengo, na Lagoa, em 
Ipanema, Leblon, Tijuca, 
Méier, Laranjeiras, Bangu, 
Botafogo, Copacabana, e nos 
municípios de Nova Iguaçu 
(duas unidades) e Niterói.

Roubos de carga caem 59% e 
de veículos, 41%, na BR-101

O trabalho conjunto entre o 
Governo do Estado, repre-
sentado pelas Polícias Militar 
e Civil, e a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) tem garantido 
uma redução significativa 
dos índices de criminalidade 
nas vias que cortam a Região 
Metropolitana do Rio . A ação 
integrada teve início no tre-
cho Niterói-Manilha da BR-
101, em janeiro, em 21 qui-
lômetros do sentido Norte, 
que corta o município de São 
Gonçalo. Dados preliminares 
do Instituto de Segurança 
Pública (ISP) apontam que, 
nos nove primeiros meses 
deste ano, em comparação 
com o mesmo período do 
ano passado, os roubos de 
carga caíram 59% na rodovia, 
enquanto os índices de roubo 
de veículos sofreram uma 
redução de 41%. Os roubos 
de rua também caíram 52%.

Por esta razão, a iniciativa 
chega, a partir deste mês de 
outubro, a mais três rodo-
vias federais – Via Dutra e 
BR-040, na área da Baixada 

Fluminense, e BR-101 Sul, 
entre Mangaratiba e Paraty, 
na Costa Verde do estado.

“O trabalho teve início na 
BR-101 Norte, no trecho Nite-
rói-Manilha, e tem apresen-
tado resultados excelentes. 
Por isso, o mesmo modelo de 
policiamento e fiscalização 

será adotado para as demais 
rodovias e consiste também 
na integração do sistema de 
comunicação. Em cada uma 
das quatro salas de operação 
da PRF na área, será ins-
talado um rádio da Polícia 
Militar, onde há também 
câmeras de monitoramento. 

Isso ajudará, caso haja a pas-
sagem de um veículo irregu-
lar (roubado ou furtado) ou 
suspeito de transportar ar-
mas e drogas, a comunicação 
será feita a todas as unidades 
operacionais envolvidas na 
ação integrada”, explicou o 
comandante do 3º Coman-
do de Policiamento de Área 
(CPA), da Polícia Militar, 
coronel Ranulfo Brandão 
responsável pela Baixada 
Fluminense.

“Seguindo a orientação 
do Comando Geral, busca-
mos a interlocução com a 
chefia local da PRF, assim que 
assumimos o CPA, de forma a 
apoiá-los com nosso policia-
mento ostensivo no trecho 
Niterói-Manilha. Atuamos 
com, aproximadamente, 80 
homens, das unidades do 
Rondas Especiais e Controle 
de Multidões (Recom), além 
de policiais dos Batalhões de 
Niterói, São Gonçalo e Itabo-
raí”, completou o comandan-
te do 4º CPA, coronel Marcelo 
Rocha, da área de Niterói.

Ações entre Estado e PRF serão estendidas no sentido sul da rodovia, Via Dutra e BR-040
Magá Jr/ Palácio Guanabara

Parceria entre PRF e forças policiais contribui para queda na criminalidade

Carlos Magno/Divulgação

Unidade de polícia de proximidade foi instalada na praça do bairro iguaçuano

Setenta e dois 
agentes fixos e 
três assistentes 
sociais farão 
atendimento à 
população
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Reprodução/TV Globo

Decisão de prender os políticos foi tomada pela 2ª Câmara Criminal do Tribunal de Justiça do Rio de Janeiro

Confronto deixa 17 
mortos em Manaus
Um confronto entre poli-
ciais militares e integrantes 
de uma facção criminosa 
na madrugada desta quarta 
(30) resultou na morte de 
17 traficantes na zona sul 
de Manaus, que se prepa-
ravam para enfrentar um 
grupo rival.  Segundo o 
comandante-geral da Po-
lícia Militar (PM), coronel 
Ayrton Norte, a operação 
foi bem-sucedida. Nenhum 
policial ficou ferido.

“Até o momento, a infor-
mação que temos é de que 
eles [traficantes] tentavam 
entrar na área com um 
caminhão-baú com apro-
ximadamente 50 homens. A 
Rocam [Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano] recebeu 
telefonema e mensagens 
anônimas [informando 
sobre a movimentação dos 
criminosos] e, com o subsí-
dio de informações obtidas 
com populares das adja-
cências,  surpreendemos 
os bandidos na área, onde 
já tínhamos um trabalho 
de inteligência sendo feito”, 
disse o comandante-geral.

Segundo ele, uma pri-
meira troca de tiros foi 

feita na chegada da Força 
Tática ao local. Pouco de-
pois, viaturas da Rocam 
chegaram para dar apoio 
especializado. O confronto 
terminou pouco antes das 
3h da madrugada.

“Recebemos as infor-
mações por meio do dis-
que-denúncia da Rocam. 
Isso nos ajudou muito. As 
denúncias foram muito im-
portantes para chegarmos 
nos meliantes que estavam 
ali. Apreendemos 17 armas 
e uma grande quantidade 
de munição. Eles estavam 
preparados para um en-
frentamento. Eles quiseram 
entrar no confronto, mas 
nós saímos vitoriosos”, 
disse o coronel.

Segundo ele, o local é 
um beco onde tem ocorri-
do enfrentamentos. “Eles 
estavam em uma posição 
mais vantajosa e abrigados, 
mas com nosso tirocínio, 
técnica e preparo profissio-
nal, nossos policiais che-
garam de maneira precisa 
e, durante os três confron-
tos, saímos vitoriosos, sem 
nenhum policial ferido”, 
finalizou.

Ex-governador e a ex-governadora Rosinha Matheus estão presos 

Preso, Garotinho diz que
é vítima de perseguição

O ex-governador do Rio de 
Janeiro Anthony Garotinho dis-
se nesta quarta-feira (30) que é 
vítima de perseguição e afirmou 
que a nova ordem de prisão con-
tra ele é desprovida de qualquer 
fundamento. Garotinho e a ex-
governadora Rosinha Matheus 
foram presos durante a manhã 
em casa, na zona sul do Rio, 
depois de a 2ª Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça do Rio de 
Janeiro ter derrubado na terça 
(29) a liminar que lhes concedeu 
habeas corpus em setembro.

Já detidos, Garotinho e Ro-
sinha falaram com a imprensa 
na sede da Cidade da Polícia, na 
zona norte do Rio. 

“Eu preciso saber quando 
essa perseguição vai terminar”, 
disse. “Essa decisão tomada on-
tem é completamente despro-
vida de qualquer fundamento”.

Garotinho questionou a pri-
são preventiva, que, segundo 
ele, tem por base uma suposta 
ameaça a uma testemunha, o 
que ele nega ter feito. 

“Não tem como a população 
não perceber que isso é uma 
vingança pelas denúncias todas 
que eu fiz ao Ministério Público”.

Os dois ex-governadores já 
haviam sido presos no início de 
setembro, por determinação da 
2ª Vara Criminal da Comarca de 
Campos dos Goytacazes, mas 
foram soltos no dia seguinte, 
por um habeas corpus con-
cedido pelo desembargador 
Siro Darlan, durante plantão 
judiciário.

Garotinho e Rosinha são 
acusados de fraudes em con-
tratos celebrados entre a pre-
feitura de Campos dos Goyta-
cazes, no norte fluminense, e 
a construtora Odebrecht para 
a construção de casas popula-
res, durante os dois mandatos 
de Rosinha como prefeita da  
cidade, entre 2009 e 2016, que 

teriam, segundo investigações, 
causado prejuízo de cerca de R$ 
60 milhões aos cofres públicos.

Em nota divulgada na terça, 
o advogado de defesa do casal, 
Vanildo da Costa Júnior, infor-
mou que vai recorrer ao Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) 
contra a decisão da 2ª Câmara 
Criminal.
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Porteiro mentiu no depoimento 
sobre o caso Marielle, diz MP
Informação foi divulgada por procuradora durante coletiva no Rio. Versão não é compatível com áudios

O porteiro do condomínio 
que citou em depoimento a 
visita de um dos acusados 
de assassinar a vereadora 
ca r ioca Ma r iel le Fra nco 
à casa do então deputado 
federal Jair Bolsonaro horas 
antes do crime, em 14 de 
março de 2018, conforme 
repor tagem apresentada 
pelo Jorna l Naciona l, da 
Rede Globo, na última ter-
ça-feira, passou uma in-
formação falsa, afirmou a 
procuradora do Ministério 
Público do Rio de Janeiro, 
Simone Sibilio. Em coletiva 
de imprensa na tarde de 
quarta-feira (30), na sede do 
órgão, no Rio, Sibilio disse 
que versão não é compatível 
com os áudios gravados do 
interfone da portaria.

O MP informou que a 

l iberação da ent rada do 
ex-PM Élcio Queiroz ao con-
domínio de Jair Bolsonaro, 
na Barra da Tijuca, partiu 
de outro acusado de partici-
pação no crime, o sargento 
aposentado da PM Ronnie 
Lessa, que também mora no 
local. A visita aconteceu por 
volta das 17h, poucas horas 
antes do crime.

A planilha de entrada e 
saída do condomínio apon-
ta que Élcio teria solicitado 
entrada na casa 58, da famí-
lia Bolsonaro, como disse o 
porteiro em depoimento. 
No entanto, segundo o MP, 
áudios mostram que fun-
cionários da portaria do 
condomínio entraram em 
contato com a casa 65 e que 
a voz que atendeu a ligação 
e liberou a entrada era de 

Lessa. O áudio foi analisado 
por peritos do MP.

Caso seja comprovado 
que o porteiro mentiu em 
depoimento, de acordo com 
o MP, o funcionário pode-
rá ser processado por falso 
testemunho. A promotora 
Simone Sibilio, do Grupo de 
Atuação Especial de Comba-
te ao Crime Autorizado (Gae-
co), responsável pelo caso, 
afirmou que o porteiro havia 
mentido em depoimento, 
mas voltou atrás, afirmando 
que as informações sobre 
o depoimento ainda estão 
sendo apuradas. Será in-
vestigado também o motivo 
do porteiro ter registrado a 
entrada de Élcio para a casa 
58 e não para a 65.

Ainda durante a coletiva, 
promotores informaram que 

as planilhas do condomínio 
fora m apreendidas em 5 
de outubro deste ano, após 
uma foto do registro ter sido 
enviada a Ronnie Lessa atra-
vés de sua mulher, Elaine 
Lessa, quando ambos ainda 
estavam soltos. A mensagem 
com a foto, segundo o MP, 
foi enviada um dia antes de 
Ronnie Lessa prestar depoi-
mento à Polícia, em janeiro 
deste ano.

Na coletiva, a promotora 
Simone Sibilio afirmou que 
o presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Dias 
Toffoli, foi procurado após o 
depoimento apontar para a 
casa de Bolsonaro. Esta parte 
da investigação, ficará com 
a Corte, já que o presidente 
tem foro por prerrogativa de 
função.

Fernando Frazão/Agência Brasil

A promotora de Justiça Simone Sibilio deu informações sobre a investigação 

 PGR arquiva citação ao presidente
A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) informou na 
quarta (30) que foi arquivada 
uma citação do nome do 
presidente Jair Bolsonaro nas 
investigações sobre a morte de 
Marielle Franco, vereadora do 
Rio de Janeiro assassinada em 
14 de março do ano passado. 
A procuradoria disse que a 
decisão está em segredo de 
Justiça, e os detalhes não serão 
divulgados.

A PGR também informou 
que o pedido feito pelo mi-
nistro da Justiça e Segurança 
Pública, Sergio Moro, para que 
seja aberto um inquérito para 
apurar “todas as circunstân-
cias” da citação será enviado 
para o Ministério Público Fe-
deral (MPF) no Rio de Janeiro.

Vazamento - Irritado com 
a reportagem do Jornal Na-
cional, na qual seu nome 
aparece como citado no de-
poimento do porteiro de seu 
condomínio, o presidente 
fez uma transmissão em 
suas redes sociais por volta 
das 22h de terça-feira (29), 
onde afirma que é vítima 

de perseguição por parte da 
emissora, a quem fez críticas 
ásperas.

“Não devo nada a nin-
guém! Não tinha motivo ne-
nhum para matar quem quer 
que seja no Rio de Janeiro”, 
disse o presidente. 

Horas depois, ainda na 
Arábia Saudita, Bolsonaro 
afirmou ter ouvido este mês, 
do governador do Rio, Wilson 
Witzel, que uma investigação 
envolvendo o nome do presi-
dente seria encaminhada ao 
Supremo Tribunal Federal. Na 
mesma ocasião, o governador 
teria citado ainda o depoi-
mento feito pelo porteiro do 
condomínio.

“O governador Witzel que 
se explique agora como va-
zou esse processo”, disse o 
presidente.

Wilson Witzel se pronun-
ciou sobre o caso.

“Lamento profundamen-
te a manifestação intem-
pestiva do presidente Jair 
Bolsonaro. Ressalto que ja-
mais houve qualquer tipo 
de interferência política nas 

investigações conduzidas 
pelo Ministério Público e a 
cargo da Polícia Civil. Em 
meu governo as instituições 
funcionam plenamente e 
o respeito à lei rege todas 
nossas ações. Não compac-
tuamos com vazamentos à 
imprensa. Não farei como 
fizeram comigo, prejulgar e 
condenar sem provas. Hoje, 
fui atacado injustamente. 
Ainda assim, defenderei, 
como fiz durante os anos em 
que exerci a Magistratura, o 
equilíbrio e o bom senso nas 
relações pessoais e institu-
cionais. Fui eleito sob a ban-
deira da ética, da moralidade 
e do combate à corrupção. E 
deste caminho, jamais me 
afastarei”, diz a nota.

A Polícia Civil também se 
manifestou sobre as críticas 
sobre vazamento de informa-
ções. Em nota, afirmou “que 
é uma instituição de estado, 
não de governo, com 211 anos 
de serviços prestados à socie-
dade fluminense. Todas as 
investigações são conduzidas 
com absoluta imparcialidade, 

técnica e observância à legis-
lação em vigor. O governador 
Wilson Witzel não interfere na 
apuração dos homicídios de 
Marielle e Anderson nem teve 
acesso aos documentos do 
procedimento investigativo, 
assim como em quaisquer 
outras investigações.

A Polícia Civil reafirma que 
a investigação desse caso é 
conduzida com sigilo, isenção 
e rigor técnico pela Delegacia 
de Homicídios da Capital 
(DHC), sempre em parceria 
com o Grupo de Atuação Es-
pecial de Combate ao Crime 
Organizado (GAECO) do Mi-
nistério Público do Estado”, 
termina a nota.

Já o prefeito do Rio, Mar-
celo Crivella, manifestou so-
lidariedade ao presidente Jair 
Bolsonaro, a quem considerou 
alvo de ataque injusto pela 
emissora de televisão. Cri-
vella afirma também ser alvo 
de perseguição por parte da 
emissora, que há três anos faz 
duras críticas a seu governo, 
estando interessada apenas 
em dinheiro.

Zero Dois: vídeo com áudio
O vereador do Rio Carlos 
Bolsonaro divulgou um ví-
deo em suas redes sociais, 
na manhã desta quarta-feira 
(30), no qual mostra áudios 
que teriam sido gravados do 
sistema de interfone da por-
taria para as casas do condo-
mínio onde reside seu pai, o 
presidente Jair Bolsonaro, na 
Barra da Tijuca.

Em seu twitter, Carlos 
Bolsonaro afirma que não há 

solicitação de entrada para a 
casa 58 nos registros internos 
do condomínio para a data 
do crime.

“Nos registros, é mostra-
do que, às 17h13, uma solici-
tação de entrada foi feita por 
uma pessoa de nome Elcio 
para a casa 65. Nem antes, 
nem depois dessa ligação 
há tentativa de contato com 
Bolsonaro”, postou na rede 
social, com um vídeo.

Reprodução de rede social

Carlos mostra áudios que teriam sido extraídos do sistema de comunicação

Caixa reduz juros da 
compra da casa própria
A Caixa Econômica Federal 
(CEF) reduziu, pela terceira 
vez no ano, as taxas para 
aquisição da casa própria. 
Tiveram queda as cobran-
ça s de ju ros do Sistema 
Financeiro de Habitação 
(SFH) e do Sistema Finan-
ceiro Imobiliário (SFI). Em 
ambas modalidades, a taxa 
efetiva mínima será a soma 
da Ta xa Referencia l (TR) 
mais juros de 6,75% ao ano, 
e a taxa efetiva máxima, a 
TR mais juros de 8,5% ao 
ano. As reduções foram, res-
pectivamente, de 0,75 ponto 
percentual e 1,0 ponto.

Até a primeira quinzena 
deste mês, a taxa mínima 
variava entre 7,3% e 7,99% ao 

ano entre os cinco principais 
bancos.

Segundo o Banco Central, 
o SFH é regulamentado pelo 
governo federal, e o valor má-
ximo de avaliação do imóvel 
é de R$ 1,5 milhão. No caso 
do SFI, as condições são es-
tabelecidas em livre negocia-
ção entre os clientes, bancos 
ou instituições financeiras.

Nota divulgada pela Caixa 
assinala que o presidente do 
banco, Pedro Guimarães, 
tem expectativa de que a 
redução de juros permita “a 
ampliação do acesso à mo-
radia pela prática de preços 
mais competitivos”, e gere 
mais demanda para o setor 
da construção civil.

Selic tem corte de 
0,5% e fica em 5% 
Pela terceira vez seguida, o 
Banco Central (BC) diminuiu 
os juros básicos da economia. 
Por unanimidade, o Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) reduziu a taxa Selic 
para 5% ao ano, com corte de 
0,5 ponto percentual. Com a 
decisão de quarta-feira (30), a 
Selic está no menor nível des-
de o início da série histórica 
do Banco Central, em 1986. 

De outubro de 2012 a abril de 
2013, a taxa foi mantida em 
7,25% ao ano e passou a ser 
reajustada gradualmente até 
alcançar 14,25% ao ano em 
julho de 2015. Em outubro 
de 2016, o Copom voltou a 
reduzir os juros básicos até 
que a taxa chegasse a 6,5% 
ao ano em março de 2018, só 
voltando a ser reduzida em 
julho deste ano.
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Parabéns no palco
Quem comandou a apresentação foi o hu-
morista Paulo Gustavo, que teve direito a pa-
rabéns para você e bolo no palco, já que, du-
rante a apresentação do evento aconteceu a 
virada para o seu aniversário. Dividindo com 
ele função, estava a musa Anitta.

O Adoro Frozen, marca do drink que é a cara do verão, virou festa e mostrou a que veio, além de diversas edições bombadas no Rio, 

já passou por Porto Alegre, Boipeba, na Bahia, entre outros lugares, e fez mais uma edição repleta de gente bonita, no BCo., espaço 

descolado no Santo Cristo. Na foto 1, alguns dos responsáveis pela marca, Leandro Ribeiro, Guilherme Peixoto e irmãos Paulo Victor e 

Pedro Cerbino. Na foto 2, é vez das belas Camila Malheiros, Beatriz Brasil, Rachel Beyruth e Bárbara Voss

Divulgação

A volta do que é bom

Nikity All Stars

Núcleo de Família

Vamos continuar falando de música boa, 
amanhã acontece a reedição do Nikity All 
Stars, projeto que fez história na boate 
Waxy, no Jardim Icaraí, dos queridos em-
presários Claudia e Ney Caldas, que tam-
bém estiveram à frente de espaços como 
o La Sagrada Familia e Touché, endereços 
marcantes na nossa cidade. 

Rainha da noite
E o ápice foi Ludmilla, que foi só emoção 
ao levar o segundo prêmio na noite, como 
melhor cantora, desbancando Ivete San-
galo, Anitta, Marília Mendonça e Iza, que 
concorriam na categoria. Dizem que a voz 
do público é a que conta, então viva ela!

Niterói no palco

Prêmio merecido

Rainha do samba

Momentos Multishow
Vamos começar a coluna hoje falando de 
alguns momentos marcantes que pude ob-
servar no Jeneusse Arena, durante a apre-
sentação do Prêmio Multishow na última 
terça-feira, quando fui conferir a premia-
ção com os amigos, os atores José Loreto e 
Rafael Queiroz.

Mas não foi só aí que Niterói foi destaque 
na noite de premiação. A banda Melim foi 
uma das atrações da cerimônia, cantando 
alguns de seus sucessos durante a trans-
missão, e ainda abriu a pista de dança da 
festa que aconteceu logo após, para alguns 
dos convidados.

Outro destaque da cidade que exporta ta-
lentos foi o prêmio de Disco do Ano, con-
cedido pelo grande júri para o rapper Black 
Alien, com o mais recente trabalho, “Hel-
lo, hell!”, que ele gravou durante um difí-
cil tratamento para se livrar do uso de dro-
gas. Viva!

Momento mais emocionante foi a homena-
gem à rainha do samba, Beth Carvalho, que 
nos deixou em maio, tendo seus principais 
sucessos entoados por nomes como Dio-
go Nogueira, Zeca Pagodinho, Jorge Aragão, 
Teresa Cristina, Luana Carvalho e Pedro Sá. 
Não deixe o samba morrer, não deixe o sam-
ba acabar...

O projeto vai voltar ao palco, na festa Sono-
plastia, que acontece no Rio Cricket, essa sex-
ta, dia 1º, às 22h, trate-se de uma jam sessions 
reunindo músicos maravilhosos de nossa ci-
dade, como Dilsinho DKV, Thiago Messer, 
Davi Damasceno, Manu, Flávio Rasta e convi-
dados. Quem estiver em Niterói, eu recomen-
do muito comparecer para esse showzaço!

O prefeito Rodrigo Neves participou na quarta 
da inauguração Núcleo de Família da Defenso-
ria Pública de Niterói, que funcionará no pré-
dio da Rodoviária Roberto Silveira, no Centro. 

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Esta quinta é dia da sempre alto-astral Beth Grando. 

 A Quem também muda de idade hoje é o advogado, 
e triatleta nas horas vagas, Thomas Esch. 

Espetáculo ‘Nelson Sargento 95 anos’ acontece nesta quinta em São Domingos

Baluarte do samba carioca

Uma grande noite de celebra-
ção é o que Nelson Sargento 
traz para o público nesta quin-
ta-feira (31), às 20h, na Sala 
Nelson Pereira dos Santos, em 
São Domingos, Niterói.

Em comemoração aos 
seus 95 anos e sua carreira 
artística de sucesso, Nelson 
apresenta um show mais 
intimista e harmônico, com 
uma formação musical de 
violão, cavaquinho e per-
cussão.

Com direção musical de 
Paulão 7 Cordas, sambas 
como “Falso Moralista”, “Fal-
so amor sincero”, “Agoniza 
mas não morre” e “Prima-
vera” estão confirmados no 
repertório da noite.

“O show tem sambas co-
nhecidos e outros não tão 
conhecidos! Mas sei que 
quem vai ao show é para 
ouvir samba! Eu estou an-
sioso para ouvir os aplausos 
da plateia de Niterói”, conta 
Nelson Sargento.

Em 1942, Nelson integrou 
a ala de compositores da 

Adriana Maia
adriana.maia@ofluminense.com.br

Leonardo Vilela / Divulgação

No repertório, sambas como ‘Falso Moralista’, ‘Falso amor sincero’ e ‘Primavera’ 

Zélia Duncan, 
grátis, no 
Espaço BNDES
A cantora Zélia Duncan se 
apresenta nesta quinta-feira 
(31) no Espaço Cultural BN-
DES, no centro do Rio, às 19h.

Juntamente ao violoncelo 
de Jaques Morelenbaum, 
Zélia leva o público em uma 
viagem pelo repertório de 
Milton Nascimento.

Canções de outros grandes 
nomes da MPB, como “En-
contros e Despedidas”, “Cravo 
e Canela”, “Ponta de Areia”, 
“Mistérios”, “Canção da Amé-
rica” e “Travessia”, também 
serão reverenciadas na noite.

Em 2018, Zélia ganhou o 
título de Melhor Cantora no 
Prêmio da Música Brasileira 
por esse trabalho.

O Espaço Cultural BNDES fica na Av. 

República do Chile, 100, Centro do Rio. Quin-

ta-feira (31), às 19h. Entrada gratuita. Clas-

sificação: livre. Telefone: 0800 702 6337.

Roberto Setton / Divulgação

Cantora promete viagem pelo 

repertório de Milton Nascimento

Cantora apresenta seu ‘Concerto de voz e piano’ no Teatro Oi Casa Grande

Zizi Possi em show beneficente
Para celebrar um ano do pro-
grama Amigos do Figueira, o 
“Show À Vida” recebe a canto-
ra Zizi Possi nesta quinta-feira 
(31), às 21h, no Teatro Oi Casa 
Grande, no Leblon.

No repertório, a cantora 
dará um show de interpreta-
ção, através de músicas como 
“O Grande Circo Místico”, 
“Disparada” e “Contrato de 
Separação”. Também relembra 
grandes momentos de sua 
carreira e sucessos, como “Asa 
Morena”, “A Paz” e “Per Amore”.

Zizi apresenta o espetáculo 
“Concerto de voz e piano” em 
favor das ações realizadas em 
apoio a crianças e adolescen-
tes com doenças complexas e 
dependentes de alguma tec-
nologia atendidas no Instituto 
Nacional de Saúde da Mulher, 
da Criança e do Adolescente 
Fernandes Figueira.

O Teatro Oi Casa Grande fica Avenida Afrânio 

de Melo Franco, 290, no Leblon. Quinta-feira 

(31), às 21h. Preço: a partir de R$ 130 (inteira). 

Telefone: 2511-0800.

Divulgação

Zizi cantará em benefício de crianças e 

adolescentes com doenças complexas

Escolhida pela Associa-
ção Paulista de Críticos 
de Arte como a melhor 
exposição internacio-
nal de 2018, a primeira 
grande mostra no Brasil 
do renomado artista 
chinês Ai Weiwei, ‘Raiz’, 
reúne alguns dos seus 
trabalhos que expres-
sam a tensão entre o 
contemporâneo e o tra-
dicional. No CCBB, Paço 
Imperial e na Praça da 
Candelária. Somente até 
o próximo domingo (4). 
Gratuito.

Ai Weiwei: 
últimos dias

A Companhia Ensaio 
Aberto segue apresen-
tando gratuitamente o 
espetáculo “Mandrá-
gora”, de Nicolau Ma-
quiavel, no Armazém 
da Utopia, na Gamboa, 
zona portuária do Rio 
de Janeiro. 

Mandrágora coloca 
em evidência as contra-
dições entre o público e 
o privado.

Até 1º de dezem-
bro, sempre às sextas, 
sábados, domingos e 
segundas, às 20h.

Maquiavel
no Utopia

Mangueira, e em 1958 assu-
miu o cargo de Presidente da 
Ala de Compositores. 

Seu apelido, “Sargento”, 
é devido à sua passagem no 
Exército brasileiro entre 1945 
a 1949.

Presidente de honra da 
Mangueira, além de can-
tor e compositor, Nelson 

também é escritor, músico, 
ator, artista plástico e pes-
quisador da música popular 
brasileira.

A Sala Nelson Pereira dos Santos fica 

no Reserva Cultural, na Av. Visconde do 

Rio Branco, 880 - São Domingos, Niterói. 

Quinta-feira (31), às 20h. Preço: R$ 20 

(inteira). Classificação: livre. 

Estreia: ‘Os Impostores’, 
no Sesc Ginástico
Estreia nesta quinta-feira 
(31) no Teatro Sesc Ginástico, 
no Centro do Rio, o espetá-
culo “Os Impostores”, às 19h.

Com direção de Rodrigo 
Portella, a peça conta sobre 
uma tradicional e rica família 
brasileira que sobrevive ao 
caos, confinada num suntuo-
so bunker debaixo da terra 
há anos. Os membros dessa 
família estão tocando a vida, 
entre taças de champanhe 

Cristal e latas de caviar Be-
luga – salvos do caos externo, 
até que recebem um hóspede 
inesperado, que tal como lá 
fora, irá mexer com as estru-
turas dessa família.

O Teatro Sesc Ginástico fica na Avenida 

Graça Aranha, 187, Centro do Rio. 31 de 

outubro a 1º de dezembro, de quin a sáb, às 

19h, e dom, às 18h. Preço: R$ 30 (inteira). 

Telefone: 2279-4027.
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PRÓXIMOS JOGOS
Cruzeiro
Qua 31/10 - Nilton Santos 

Santos
Dom 03/10 - Urbano Caldeira 

Flamengo
Qui 07/11 - Engenhão

Goiás
Qui 31/10 - Serra Dourada

Corinthians 
Dom 03/11 - Maracanã

Botafogo
Qui 07/11 - Engenhão

Vasco 
Sáb 02/11 - Maracanã

São Paulo
Qui 07/11 - Morumbi

Internacional 
Dom 10/11 - Beira-Rio

Fluminense 
Sáb 02/11 - Maracanã

Palmeiras
Qua 06/11 - São Januário

CSA
Dom 10/11 - Rei Pelé

Apesar de ter goleado o adversário no primeiro turno, Jorge Jesus cobra atenção na partida desta quinta

Matemática entra em campo
Um turno de-
pois de ter mas-
sacrado o Goiás 
por 6 a 1 no Ma-
racanã, no jogo 
que para muitos 
começou a mu-

dar a história do Flamengo 
na temporada, o Rubro-Negro 
reencontra este adversário 
nesta quinta-feira, às 20h(de 
Brasília), no Estádio Serra 
Dourada, em Goiânia (GO), 
pela 29ª rodada do Campeo-
nato Brasileiro. 

O campeão carioca que li-
dera com folga a competição, 
com 67 pontos conquistados, 
já faz as contas para alcançar 
uma boa sequência de vitó-
rias mirando o título brasi-
leiro antes da partida final da 
Libertadores da América. Se o 
Flamengo vencer as próximas 
seis partidas e conseguir uma 
diferença de doze pontos para 
o vice-líder Palmeiras, será 
campeão com antecedência. 
Segundo o matemático Tris-
tão Garcia, o Flamengo tem 
67% de chance de levantar a 
taça este ano.

Jorge Jesus, treinador do 
Flamengo, sabe que o mo-
mento da equipe é mágico, 
porém, vê o jogo desta quinta 
como perigoso e prega aten-
ção máxima no duelo.

“Nós estamos vindo de 
uma sequência desgastante 

e vamos pegar um time em 
crescimento. Natural que 
existam dificuldades e preci-
samos saber que teremos um 
jogo muito complicado. Mas 
estamos sempre com o pensa-
mento de ganhar”disse Jesus.

Para conseguir vencer, o 
treinador sabe que seus jo-
gadores precisam esquecer 
a goleada do primeiro turno.

“Não vejo relação entre os 
jogos e sei que vamos encon-
trar dificuldades, pois o time 
deles cresceu de produção e 
agora vai jogar em casa, con-
tando com o apoio dos seus 
torcedores. Vamos precisar 
fazer um grande trabalho para 
atingir o nosso objetivo.” disse 
o zagueiro Rodrigo Caio.

Para o duelo, o Flamengo 

terá o retorno do zagueiro 
espanhol Pablo Marí, que 
cumpriu suspensão contra 
o CSA. No entanto, o goleiro 
Diego Alves, com uma lesão 
no joelho, está fora. Cesar será 
seu substituto.

Na partida do primeiro 
turno, no Maracanã, o desta-
que do Flamengo foi o uru-
guaio De Arrascaeta, autor de 

três gols. Gabigol anotou duas 
vezes e Bruno Henrique fez o 
dele. Kayke descontou para 
o Goiás.

Libertadores - A decisão da 
Copa Libertadores da América 
será em Santiago, no Chile. 
Estas foram as palavras da 
Ministra dos Esportes do país, 
Cecilia Pérez, nesta quarta-
feira. Por conta dos protestos 
recentes, foi cogitada a mu-
dança de local do confronto 
entre Flamengo e River Plate, 
da Argentina.

“O governo nos deu total 
apoio para realizar a final da 
Libertadores em Santiago. 
O futebol pode ser uma boa 
chance para unir”, disse Perez.

Os rumores sobre a mu-
dança ocorreram pelo fato 
de o Chile ter cancelado dois 
eventos no país, a Apec (Coo-
peração Econômica Ásia-Pa-
cífico) e a COP 25 (Conferên-
cia das Nações Unidas sobre 
as Mudanças Climáticas). 

Logo após os anúncios, a 
Ministra convocou uma entre-
vista coletiva para falar sobre 
a final da Libertadores.

A Conmebol nunca cogi-
tou oficialmente outro local 
para a decisão, mas especula-
va outras capitais na América 
da Sul e até fora do continen-
te. Assunção e Montevidéu 
seriam as favoritas.

Nos bastidores, a direção 
do Flamengo era contra a 
mudança de sede.

Com isso, o Flamengo 
mantém a programação di-
vulgada na última terça. Os 
rubro-negros viajam dia 20 
de novembro para Santiago, 
após retornar ao Rio depois 
do jogo contra o Grêmio, pelo 
Brasileirão.

Ingressos - O Flamengo já 
divulgou as informações 
sobre a venda dos 12,5 mil 
ingressos para a final da Li-
bertadores, na partida contra 
o River Plate, em Santiago, no 
Chile, no dia 23 de novem-
bro. As vendas para sócios-
torcedores se iniciaram na 
última quarta-feira (30). Para 
o público geral, os ingressos 
serão disponibilizados no 
dia 8 de novembro. Para cada 
sócio torcedor será permiti-
da a compra de apenas um 
ingresso. Mais informações 
no site oficial do clube.

Flamengo joga 
pela matemática 
para garantir o 
título brasileiro 
antes da final da 
Libertadores

Alexandre Vidal / Flamengo

O goleiro Diego Alves, destaque nos últimos jogos, desfalca o Flamengo nesta quinta devido a uma entorse no joelho

Times duelam nesta quinta-feira buscando se afastar da zona da degola

Botafogo e Cruzeiro fazem 
confronto dos desesperados

O Botafogo re-
cebe o Cruzeiro 
nesta quinta-
feira, às 21h30 
(de Brasília), no 
Estádio Nilton 

Santos, em duelo dos deses-
perados pela 29ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. Tra-
ta-se de um confronto direto 
entre times que querem se 
afastar o mais rápido possível 
da parte de baixo da tabela de 
classificação. O Glorioso, que 
vem de uma derrota desani-
madora de 3 a 0 para o Grêmio 
no Rio Grande do Sul, soma 
33 pontos, quatro a mais que 
a Raposa, que permaneceu 
na zona da degola após em-
patar em casa por 1 a 1 com 
o Fortaleza.

Alberto Valentim, treina-
dor do Botafogo, conseguiu 
colocar na cabeça dos joga-
dores do Botafogo a neces-
sidade de o time deixar de 
lado a má atuação contra o 
Grêmio para poder reagir o 
mais rapidamente possível. 
Na visão dos botafoguenses, 

é importante pensar em um 
jogo de cada vez.

“Temos que pensar ape-
nas na próxima partida, con-
tra o Cruzeiro, dentro de 
casa, pois precisamos muito 
vencer. Não queremos deixar 
para a reta final, mas também 
não podemos pensar em 
tudo o que vem pela frente. 
O foco tem que ser sempre o 
próximo adversário, para que 
a gente possa subir um de-
grau por vez” disse o goleiro 
Gatito Fernández.

A situação de proximidade 
da zona de rebaixamento tem 
incomodado os dois gigantes 
do futebol brasileiro. As equi-

pes enxergam o jogo como 
uma partida de seis pontos.

Em termos de escalação, 
o Botafogo vai manter a base 
do último jogo. O volante 
Alex Santana, que entrou no 
decorrer do jogo contra o 
Grêmio após se recuperar de 
lesão, deve permanecer no 
banco por ainda não suportar 
os noventa minutos.

No Cruzeiro, o técnico 
Abel Braga vai colocar o 
meia Éderson na vaga de 
Jadson. O restante do time 
será o mesmo que empatou 
com o Fortaleza. O lateral-
direito Edílson, que é reserva 
e cumpriu suspensão no 
fim de semana, volta a ser 
relacionado, como opção no 
banco de reservas.

No primeiro turno do 
Campeonato Brasileiro as 
duas equipes se enfrentaram 
no Mineirão, em Belo Hori-
zonte (MG). Em um duelo 
marcado por poucos lances 
de emoção, o 0 a 0 acabou fa-
zendo justiça ao que os times 
apresentaram.

Mirando próxima temporada, clube inicia conversas para manter treinador

Projeto Luxemburgo: Vasco 
planeja renovação para 2020

O Vasco ainda 
briga por uma 
melhor coloca-
ção no Campeo-
nato Brasileiro, 
mas a diretoria já 
começou a pen-

sar na temporada de 2020. A 
primeira medida foi marcar 
uma reunião para negociar 
a renovação de contrato do 
técnico Vanderlei Luxemburgo. 
Desde que assumiu o comando 
da equipe, o Vasco apresentou 
melhora no desempenho, o 
que agradou a diretoria.

teve início, mas a partici-
pação de Luxemburgo será 
fundamental para dar con-
tinuidade ao projeto. A ideia 
também é conseguir investir 
um pouco mais no elenco.

Os cruzmaltinos buscam 
se aproximar cada vez mais 
da zona de classificação para 
a Copa Libertadores e apos-
tam na sequência de dois 
jogos dentro de casa, para 
continuar sonhando com 
uma vaga no G-6, zona de 
classificação para a próxima 
Libertadores.

João Pedro já tem 
data para o adeus

O  a t a c a n t e 
Jo ã o  Pe d r o, 
que estreou 
profissional-
mente no iní-
cio do ano com 
a camisa trico-

lor e virou rapidamente um 
dos queridinhos do elenco, 
já tem data para deixar o 
Fluminense. O jovem de 
apenas 18 anos já havia sido 
negociado pelo time com o 
Watford, da Inglaterra, no 
fim do ano passado.

O jovem atleta, que não 
vive a melhor de suas fases 
com a camisa do Flumi-
nense, conseguiu o visto de 
trabalho na última terça-
feira para jogar na Premier 
League, e vai se apresentar 
no time inglês em janeiro 

de 2020. O clube estrangeiro, 
aproveitando a confirmação 
do visto, deu as boas vindas à 
joia brasileira em sua conta 
oficial no Instagram.

A venda de João Pedro, 
feita ainda pelo presiden-
te Pedro Abad, previa um 
bônus de 1,5 milhão de eu-
ros (R$ 6,6 milhões), que se-
ria pago após a confirmação 
da licença, porém o valor só 
deve ser quitado ano que 
vem. Até lá, o atacante vai 
terminar a temporada pelo 
clube atual, onde é titular na 
equipe do técnico Marcão. 

Pelo Fluminense, João 
Pedro já marcou 10 gols em 
35 partidas. O atacante não 
vive boa fase chegou a ficar 
no banco de reservas após 
vaias da torcida.

Rio recebe 
bodyboarding 
feminino nos 
dias 2 e 3
O próximo fim de semana 
promete ser histórico para 
o bodyboarding feminino 
brasileiro. Nos dias 2 e 3 de 
novembro, a Praia da Barra 
da Tijuca recebe 54 atletas 
para o Rio Delas, etapa ex-
clusiva para mulheres do 
Circuito Brasileiro.

Dez estados serão repre-
sentados na competição que 
registrou recorde de atletas 
inscritas. Divididas nas ca-
tegorias Profissional e Open, 
a competição inclui catego-
rias especiais como Master 
e Surf Adaptado, além de 
uma bateria especial com 
presença das irmãs Isabela 
e Mariana Nogueira.

Alvinegro vai 
encarar cada 
jogo como uma 
final para se 
distanciar do 
rebaixamento

E ao que tudo indica, o 
treinador conta com o apoio 
de todo seu elenco para uma 
possível permanência. Ao 
ficar sabendo da notícia, o 
zagueiro Leandro Castán elo-
giou o presidente Alexandre 
Campello pela decisão.

“O presidente está certo. 
Espero que o professor possa 
continuar com a gente. Se 
sou o presidente, primeira 
coisa é continuar com ele”, 
disse o defensor.

O presidente afirmou que 
o planejamento para 2020 


